

Director Propietario EMILIO CORREA URIBE Oficinas e Imprenta CALLE 18 NUMEROS 68 y 70	<h1>EL DIARIO</h1> <p>CIRCULA TODAS LAS TARDES</p>	Administrador GONZALO MEJIA E. Se edita en la Tip. VARIEDADES Teléfono N° 2-6-6
--	--	--

ANO II | Colombia - Caldas - Pereira, Septiembre 13 de 1930. - SABADO | NUMERO 491

El espantoso crimen del Páramo de Santa Isabel. Un honrado trabajador es macheteado en forma villana.- El ataque iba dirigido contra un hermano. El herido murió en el Hospital de esta ciudad.- La investigación del delito. La diligencia de autopsia

El miércoles pasado se cometió un horrendo crimen en las sabanas que cercan el Páramo de Santa Isabel, en el paraje de "El Placer" a lindes de los departamentos de Caldas y el Tolima, pero de esta ciudad línea recta hacia la cordillera. La víctima de este espantoso caso fue Eladio Guzmán, quien tenía grandes sembrados de papa, en compañía de sus hermanos Higinio y Luis. Hace aproximadamente unos quince días que llegó a la hacienda de los Guzmanes, un sujeto de mala presencia, de actitudes sospechosas y de origen desconocido, quien dijo llamarse,

CARLOS HERRERA

individuo este que por lo que luego ha venido a saberse, parece que tuviera cuentas pendientes con la justicia. El sujeto Herrera tuvo un disgusto con Higinio Guzmán, hermano del muerto, por cuestiones del mismo negocio. El día de los sucesos, y ya en avanzadas horas de la tarde, parece que en compañía de otros trabajadores se planeó el asesinato de Higinio.

UNA EQUIVOCACION QUE LE CUESTA LA VIDA

Paviando a Higinio se encontraban los asesinos, cuando desgraciadamente pasó el sitio trágico su hermano Eladio, a quien las manos tenebrosas que se ocultaban en la embos-

cada le dieron cuatro machetazos espantosos, que le dejaron como sin vida en el sitio mismo de la tragedia.

EL HERIDO EN EL "HOSPITAL SAN JORGE"

El jueves fue traído al Hospital de esta ciudad el herido Guzmán y las autoridades tomaron cartas en el asunto, pero ninguna diligencia han podido practicar por que el crimen fue cometido en jurisdicción del Tolima, pues el trágico suceso se llevó a cabo en territorio del municipio de Santa Isabel, perteneciente al vecino departamento. La inspección 1ª de esta ciudad se ha dirigido ya telegráficamente al Sr. Gobernador del Tolima, para que este funcionario dicte las disposiciones que sean precisas.

MUERE EL HERIDO

Ayer en las horas de la mañana falleció en el Hospital, el herido Guzmán. En seguida el Sr. médico oficial, Dr. Trujillo le practicó la autopsia, cuya diligencia completa publicamos en seguida:

Sobre el cráneo, hechas con arma cortante y punzante: 1º Sobre la coronilla una herida de cinco centímetros de longitud que interesa el cuero cabelludo, músculos, tabla externa del hueso, tabla interna y que produjo la ruptura de las meninges. 2º Una pequeña herida situada sobre la región fron-

tal media que interesa al cuero cabelludo y la tabla externa del hueso. 3º Una herida de doce centímetros de larga y que está situada sobre las paredes del hueso axilar izquierdo y que interesa la piel, músculos superficiales. 4º Una herida sobre la cara anterior, tercio superior del brazo izquierdo, interesa la piel y músculos.

Practicada la abertura del cráneo se encontró que había pus en las meninges.

Abierto el tórax no se encontró nada anormal así tampoco en los demás órganos y sistemas de Guzmán,

EL MUERTO

era un hombre de unos cincuenta y cinco años, muy conocido en esta ciudad en donde mantuvo su negocio de venta de papa, honrado, trabajador, y excelente ciudadano. Prometemos a nuestros lectores darles nuevos datos en nuestra próxima edición cuando logremos obtenerlos de fuentes seguras.

CRONISTA.

MEDIAS París en lindos colores, de venta donde,

Carlos Moreno A.

Una gran extensión de terreno aledaño a la ciudad de Calarcá, está incendiada.- Cuatro leguas de extensión.- Varias casas destruidas.- Ha perecido mucho ganado.- Puede suspenderse el tránsito en la carretera.

Un caballero llegado esta mañana a la ciudad, con procedencia del Tolima, nos informó que en la cordillera, cerca a la población de Calarcá hay un incendio enorme que tiene una extensión de más de cuatro kilómetros y que comprende todos los campos aledaños a la carretera y cercanos a la simpática ciudad ya dicha. El individuo que nos dió esta información, nos dice que él fué testigo presencial de lo horroroso que presentaba aquel inmenso incendio y que por los datos que pudo recoger, alcanzó a saber que ya había varias casas destruidas y que el número de ganado que había perecido quemado, era muy grande.

Parece que el fuego empezó al lado derecho del río Quindío, en terrenos del municipio de Circasia y que luego, con toda fuerza, pasó al lado contrario, incendiando un terreno grandísimo en tierras calarqueñas.

Nos dice el caballero que suministró estas informaciones en nuestra redacción, que ya el tránsito por las carreteras era dificultoso, debido al intenso calor y al humo asfixiante y que seguramente ya en las horas del medio día de hoy, debía ser imposible viajar por esa carretera.

Lamentamos este suceso y hacemos fervientes votos por que el fuego haya sido vencido ya, sin que se presenten nuevas desgracias que lamentar.

CHARMES NEGRO, AZUL TURQUI Y CHAMPAÑA.
SOMBREROS BLANCOS DE FIELTRO, PANTUFLAS
MUY FINAS PARA SEÑORA, DONDE,
Antonio Robledo & Cía. Teléfono 2 9 9.

Match de ajedrez

Estado hoy 13 de Septiembre

Pereira Blancas	Medellín Negras
1ª. P. 4 R.	2ª. P. 3 A. D.
3ª. P. 4 D.	4ª. P. 4 D.
5ª. P. 5 R.	6ª. A. 4 A.
7ª. A. 3 D.	8ª. A. x A.
9ª. D. x A.	10ª. P. 3 R.
11ª. P. 4 A. R.	12ª. P. 3 C. R.
13ª. C. 3 A. R.	14ª. P. 4 T. R.
15ª. P. 3 C. D.	16ª. C. 3 T. R.
17ª. P. 4 A. D.	18ª. P. 3 C.
19ª. P. 3 T. D.	20ª. A. 2 R. R.
21ª. C. 3 A. D.	22ª. P. 4 T.
23ª. Enroque	24ª. T. 2 D.
25. P. x P.	26. P. A. x P.
27. C. 5 C. D.	28. T. 2 C.
29. T. D. 2 T.	30. C. D. 3 A.
31. P. 3 C. R.	32. C. 2 T.
33. P. 3 T. R.	34. C. x C.
35. D. x C. Jaque	36. D. 2 D.
37. D. 3 D.	38. T. 2 A.
39. T. 2 C. R.	40. C. 4 A.
41. A. 2 C. D.	42. Enroque
43. P. 4 C. R.	44. C. 2 C.
45. C. 1 R.	46. R. 2 T.
47. C. 2 A. D.	48. P. 4 A. R.
49. P. toma al paso.	50. T. P.
51. C. 3 Rey	52. A. 3 R.
53. T. D. 2 A. R.	54. T. 1 A. R.
55. P. 5 A. R.	56. P. R. toma P

57 P. toma P.A. 58 P. toma P.
59 C. toma P.D. 60 T. 3 A. L.
61 T. 2 C. R. 62 A. 7 T. Jaque
63 R. Toma A. 64 D. toma C.
65 D. 3 C. R. 66 T. 2 A. R.
67 T. 1 R. 68 T.D. 3 A. Rey
69 R. 5 Rey 70 T. 5 Key.
71 D. 3 D. 72 P. 5 C.
73 P. 5 R.

FINISIMO Crispón Satín negro y un gran surtido de Camisas, de venta donde, CARLOS MORENO A.

El doctor SIXTO MEJIA

Ha instalado un aparato de Diatermia para cáncer superficial, inflamaciones internas afecciones de los ovarios, neuralgias y enfermedades venéreas.

CONSULTORIO: Calle 18. Teléfono 2-9-1 (FRENTE AL DIARIO)

ENTRE nosotros se produce harina magnífica. Por qué usa Ud. la de otra parte?

Una magnífica resolución de la Alcaldía de Manizales que debería imitarse entre nosotros. El desarme general.

La alcaldía de Manizales acaba de dictar una de las resoluciones más sabias y prudentes, relacionada con el desarme colectivo, pues era muy crecido el número de ciudadanos que por medio de intrigas y de padrinzgos, habían logrado conseguir un permiso para cargar toda clase de armas. Sin duda a ello se debía el crecido número de delitos de sangre que venían presentándose en Manizales, cosa a la cual ha querido poner término la primera autoridad de aquella ciudad.

Nosotros quisiéramos que aquí en Pereira se hiciera cosa igual, ya que nos consta por que hemos tenido ocasión de observarlo que el número de individuos que cargan armas, sobrepasa ya todo cálculo, al-

gunos con el correspondiente permiso pero muchos sin este requisito. Viviendo como vivimos en una tierra civilizada, no estando rodeados de peligros ni viendo nuestras propiedades azotadas por hordas de rateros o bandoleros, no vemos las razones que asistan a los los ciudadanos para llevar al cinto unos desproporcionados armamentos que nos traen a la memoria los campamentos de zapadores en el páramo del Almorzadero.

La alcaldía puede dictarse una resolución semejante a la del señor Alcalde de Manizales y todo el mundo tendrá que agradecer el que se evite no sólo un espectáculo repugnante, sino la fuente perenne de la tragedia inútil.

LOS AVISOS

para nuestra edición número 500, deben estar listos para el lunes próximo pues desde ese día empezaremos a levantar el material, como es de suponer requiere un trabajo considerable. Rogamos a las personas que generosamente nos van a favorecer con su ayuda en avisos y propagandas, el alistamiento de tales para el lunes próximo.

Máximun de PUREZA y máximun de POLARIZACION Análisis del Azúcar "RIOPAILA"

GRADOS DE POLARIZACION
BRIX

99,95
99,95

PUREZA
HUMEDAD

99,95
Trazas

Si es posible agregar una palabra más de apreciación sobre este azúcar, podemos decir que este análisis indica el máximo de polarización y el máximo de pureza que solo se consigue con los azúcares más refinados de este país. Alphonse H. Thomás -Químico Analítica- New York - Estados Unidos.

El azúcar RIOPAILA lo consumen: Para los licores Finos del Departamento, Cervecería Continental, Posada & Tobón y todos los laboratorios Químicos del país.

De venta en todos los almacenes y tiendas, para detalles pídalos a

MEJIA & VELASCO

PEREIRA - COLOMBIA -- TELEFONO No 4-0-7.

"Ferretería Mundial"

ESMALTE, SAPOLIN, PINTURAS, MALLA Y CARTON

Para construcción.

Muebles -- Coches, para niños.

Editoriales

En la médula del mal

En julio anterior hacíamos la declaración enfática de que no podía continuar la vida administrativa del país tal como la logró diseñar la desorbitación legislativa, durante los últimos años, en las diferentes gradaciones del poder público. La opinión ciudadana viene tristemente sofisticada. El distrito se mueve con mira al subsidio de la sección a que pertenece. El departamento busca el ángulo de reposo de la nación. Esta, sin hacer jamás cuentas, gira sobre el porvenir. Con esta monstruosa involucración de intereses se ha venido construyendo el adelanto nacional. Fue posible mantener tamaña locura mientras los círculos de la prosperidad a debe estuvieron libres a las libraciones del crédito. Pero esa etapa ha caducado, de manera irrevocable, y su fenecimiento impone, como se comprende, una revisión fundamental de aquel laberinto de sistemas, de métodos y de compromisos, que posibilitó el deplorable estado de cosas que hoy palpamos angustiados.

Llegó a pensarse en que el distrito podía mejorar sin un cálculo racional de sus capacidades, ya que fiaba a la política de la dádiva la suerte de sus aventuras. El departamento también se reereaba en idénticas presunciones creyendo ilimitados los recursos de la nación. Pocos pensaban en que a ésta podrían algún día faltarle fuerzas y flaquear con la abrumante carga, paralizando la gran rueda de la fortuna general.

En la conciencia pública falta una noción que pudiéramos llamar de justicia y de equilibrio. De allí las prospectaciones basadas en principios tan erróneas como falsas.

¿El departamento arruinado no repercute lógicamente contra la vida municipal?

¿Las condiciones de imposibilidad y de quiebra de la nación podían constatarse sin prejuicio evidente para los departamentos y todos y cada uno de los colombianos?

Muy pocos quisieron advertirlo. En los círculos de la prosperidad a debe, que hoy son los de la muerte, se fue describiendo la trayectoria de la demencia nacional. La ley sobre alcoholismo de 1928, no fue sino la conjuración de los intereses departamentales contra los nacionales. A ningún instante se tuvo el propósito de continuar la obra contra la ebriedad comenzada en 1923. Los legisladores de 1928 supieron sacar provecho de un estado psicológico, hartamente conocido, expidiendo un estatuto legal que a la postre, sin percatarse mínimamente del alcoholismo, de reducir sus avances, iba sino a capitalizar para los departamentos sumas considerables, de liquidación más o menos arbitraria. Propósito excelente sobre la utopía de que los recursos nacionales fueran inagotables. Funesta fórmula, para decir lo menos, ante el hecho contrario, que es toda la grandiosa evidencia hoy encarnada en el país, por desgracia.

Óptimo, excelente, enormemente benéfico, extraer dineros de la nación para los departamentos y distritos. ¿Pero si la nación tambalea y su crédito se amehgua, no experimentamos todos los colombianos los efectos de esa situación desastrosa?



¡La preferida!

De venta en las farmacias y droguerías.

Razonablemente no pueden existir los distritos y departamentos holgados dentro de la ruina de la nación. Es esta una pretensión absurda, como sería la contraria.

La opinión pública está en el caso de reaccionar viril y lealmente contra toda la maraña de sofisticaciones que dieron vida y calor a este estado de cosas contradictorio y caótico. Que a cada entidad de derecho público se le concedan sus medios racionales para subsistir y mejorar.

El país necesita de una reforma constitucional que sirva a manera de base sólida de la administración pública.

Las circunstancias actuales mal pueden continuar sostenidas en el enorme engaño de que el distrito se salva con el departamento y éste, a su turno, puede transferir sus desventuras a la nación, para que ella las convierta en áurea dicha. Hay que liquidar la mentira. Si la nación va mal, el mal refluirá a municipios, departamentos y ciudadanos.

Los círculos de la prosperidad a debe están opturados. El país está danzando ahora en torno de otros círculos que aunque no lo crean algunos, son círculos de la muerte. El congreso debe definir las cosas. Pronunciarse constitucionalmente contra el caos de la torpe involucración de los haberes de los distritos, departamentos y nación, caos que está cooperando eficazmente a hacer muy difícil la obra de salvamento económico.

(De "Relator".)

Dn. Julio Rendón candidato para la Comandancia de la policía departamental.

PARA BOGOTA

y en compañía de sus hijos siguió ayer la distinguida dama doña Estela Velasquez de Duque, esposa de nuestro personal amigo don Enrique Duque, alto empleado del Ministerio de Industrias. Despedimos con toda cordialidad a la distinguida señora y a sus pequeños.

EN BOGOTA

en la clínica de Marly, se encuentra bastante delicado de salud, nuestro estimado amigo don Isaac Branco, correcto caballero y activo hombre de negocios. Hacemos los mejores votos por el restablecimiento total de su salud.

Sabemos que don Fabio Garner no quiso encargarse de la comandancia de la policía departamental, por graves inconvenientes que no fué posible vencer. El gobierno departamental ha pensado para reemplazarlo - en el distinguido caballero don Julio Rendón.

Fuera éste, un suceso cierto innegable del gobierno, que nosotros veríamos complacidos en demasía.

COMENTARIOS

Algo que hacía falta

Pereira, Spbre. 11 de 1930
Señor Director de
EL DIARIO
Presente

Estimado señor Director:

Para que usted se sirva avisarlo a sus numerosos lectores, tengo el gusto de comunicarle que ha quedado organizada la Junta de Beneficencia de esta ciudad en la forma siguiente:

Presidenta, doña María Carvajal de Echeverri, Vicepresidenta, doña Amelia R. de Gutiérrez, Tesorera, doña Graciela M. de Trujillo, Vocales, señoras Sofía M. de Henao, Mercedes M. de Velasco y señores

doctor Emilio Trujillo, doctor Eduardo Ramírez G., doctor Eduardo Uribe Ruiz doctor Luís E. Ochoa Gutiérrez y doctor Braulio Henao. Secretario, el suscrito.

Esta Junta, conectora de su gran espíritu, desinterés y entusiasmo por toda obra de caridad o de progreso para Pereira, espera su muy valiosa ayuda para la buena marcha de sus labores por lo cual se complace en anticiparle los más rendidos agradecimientos.

Del señor Director atentamente,

JUNTA DE BENEFICENCIA

H. Londoño Villegas
Srio.

Complacidos registramos la noticia de la creación de esta importantísima sociedad de beneficencia, a la cual, gracias a lo muy selecto y entusiasta de sus miembros, no dudamos en augurar los mejores éxitos en bien de nuestra ciudad, la cual, como todas, actualmente afronta el problema grandísimo de una gran mendicidad.

EL DIARIO apoyará gustoso todas las iniciativas de la nueva Junta, seguro de prestar con ello un invaluable servicio a la ciudad.

Al felicitar de manera muy atenta a las distinguidas damas y caballeros de la nueva sociedad benéfica nos es grato poner a sus órdenes las columnas de este diario.

SUS zapatos deben ser fabricados en Pereira. Cálcese Ud. con zapatos de fabricación pereirana y dará trabajo a obreros pereiranos.

Comentarios sin gracia

-XXXIII-

En la estación experimental de la Picota ha ordenado el gobierno que se reglamente el servicio de reproductores y que se suba un poco el valor de los "servicios" de los cuadrupedos que los prestan...

No se compadece la disposición del Sr. Ministro de Industrias con la situación. Si todo baja..... pues que se baje también el valor de eso.....

Nosotros casi que llegamos a creer que los animales de raza de la Picota están listos — en un momento de patriotismo — a "prestar" sus servicios absolutamente gratis.....

ooo

El aviador que apareció medio comido por los gallinazos en los llanos de

'Buena harina da buen pan'

La mejor panadería del Departamento que es "LA VIENESA" consume únicamente nuestra harina de alta calidad reconocida

FLOR SUPREMA

y por este motivo que sus productos sean los preferidos hoy.

Si es usted panadero, haga lo mismo y progresará su negocio. Si es usted comerciante acredite su negocio vendiendo artículos de primera calidad a precios razonables.

Agencia exclusiva en Pereira Mejía & Velasco.

Industria Harinera de Caldas

PEREIRA -- Teléfonos: Oficina, 6-2-5. Molinos, 6-2-9.

Proteja la Industria Nacional

Compre confites de menta por medio de las máquinas vendedoras.

'Jennnigs'

Intocado por mano humana.

Si Ud. tiene una casa, o una finca para alquilar, haga uso de nuestro sistema de avisos de arrendamientos

Hemos establecido desde hoy una sección de arrendamientos en nuestro DIARIO, absolutamente condicional para el cliente y de magníficos resultados para éste. Si Ud. tiene un local cualquiera para arrendar, casa, tienda, o finca, basta con que ordene la inserción de un aviso en nuestro periódico, que el valor de la publicación sólo se le cobra en caso de que Ud. logre su propósito de alquilar la propiedad.

Todo aviso de estos vale \$5-00 y tiene derecho a un término de dos meses, pero el cliente está obligado a pagarlos aun cuando alquile su propiedad al otro día de aparecer el aviso.

Naturalmente, si en los dos meses no alquila el local, el periódico pierde el valor de la inserción.

Este cómodo sistema ha dado magníficos resultados y seguramente que entre nosotros también prosperará.

Puede Ud. enviar su aviso ciñéndose a estas condiciones y para el efecto basta con llamar al teléfono 2-6-6 o contratar personalmente en la Administración de éste periódico.

SE ALQUILA

un magnífico y cómodo local situado en la calle 19, contiguo al Bar España y muy propio para oficina o establecimiento en grande. Su precio es reducido conforme a la situación.

Si le interesa el negocio entiéndase con Ricardo Rivera G., en la oficina de Carlo Pagnamenta y Cía o llame al teléfono 2-0-7.

UNA MAGNIFICA CASA

central, muy cómoda, con todos los servicios, se alquila por bajo precio. Tiene en los bajos un magnífico local, que sirve para casa de alquiler o para depósito.

Si le interesa se le alquilan juntos o por separado.

Llame al teléfono 2-6-6.

SE VENDE

una magnífica berlina en buen estado, con motor en servicio admirable; puestos para cinco pasajeros, muy bajo precio. Si le interesa entiéndase en la dirección de "El Diario"

San Martín, no era colombiano.

Y la explicación es muy clara: en primer lugar que de seis que tenemos en la escuela de Madrid, no falta ninguno y en segundo lugar, pues eso mismo.

Y es raro que no sea colombiano, porque los aviadores nuestros generalmente cuando les trazan un itinerario Bogotá-Cali, cogen para otra parte....

Pero no, en estos últimos días no han ido a parar a los Llanos.

Muy raro, pero la verdad es la verdad.....

ooo

Los presos de Cali se quejan ante la dirección nacional de prisiones, por que en la sopa que les entran, varias veces han aparecido ratones muertos..

No podemos explicarnos nosotros el enojo de los pobres detenidos, pues al paso que va la situación en este país, es mucha gracia que les pongan carne tan rara y aristocrática como la del ratón, animal poco usado entre nosotros aún en las masas más ricas y aristocráticas.

O será que los presos de la cárcel de Cali, lo que quieren es que les sirvan los ratones "vivos"?

ooo

Sigue el gobierno nacional tratando de solucionar la crisis económica y fiscal. Para el efecto acaba de nombrar Ministro de Colombia en Berlín al Dr. Laureano Gómez, con un sueldo mensual de mil doscientos pesos oro....

Como quien dice ad-honorem y por hacer economías....

ooo

Los aviadores Costes y Bellonte han manifestado que durante toda su vida futura se mantendrán volando y que para el efecto piensan organizar varios records al rededor del mundo...

En nada se diferencian de nosotros. a quienes la "crisis" nos mantiene altos del suelo.... Que viene a ser algo así como "volando".

PEPE VERDADES

de seda azul turquí y negra, de venta donde, CARLOS MORENO A.

Interesantes apartes de la revista sobre el mercado de café en Londres, por Rosing Brothers & Cía, fechada el 15 de Agosto de 1930.

Urge despachar cafés de buena clase para la venta durante el otoño.

CAFE:

Continúa la mejor tendencia evidenciada desde la semana pasada, y el mercado abrió después de las vacaciones con buen tono, siendo los pequeños ofrecimientos fácilmente absorbidos a precios firmes. La cantidad de café "nuevo" por ofrecer es de muy poca monta, y el interés de los compradores se va concentrando de más en más en los lotes previamente retirados. Al paso que vamos, la selección de cafés de calidad será pronto insignificante, y hay perspectivas de que cafés que lleguen hacia el otoño serán inmediatamente vendibles a precios satisfactorios. Es de esperar que nuestros amigos de Colombia aprovechen la oportunidad de mandar cafés de buena clase en pergamino para su venta durante los meses del otoño, antes de la llegada de cafés de Costa Rica de la nueva cosecha.

En varias ocasiones recientemente se ha hablado de la posibilidad de un nuevo empréstito de 30 millones de Ls. para el Gobierno Federal del Brasil, cuyo empréstito será garantizado por el Ferrocarril Central. Puesto que arreglos de esta índole tenderán a mejorar el cambio, los precios de café deben ser favorablemente influidos, pero continuamos en la creencia de que la solución final y permanente del problema cafetero no descansa en medidas artificiales, cual un nuevo empréstito, sino en la operación de la ley económica de demanda y abastio, y por tal razón prevemos la continuación de precios bajos.

CAMARA DE COMERCIO

Juan de D. Restrepo Srío.

EL TRANVIA es orgullo de la ciudad y da el pan a familias pereiranas. Use el tranvía para sus recorridos.

Lea "El Diario"

VICENTE JIMENEZ R.

PEREIRA - ARMENIA

Almacenes de cueros, artículos y herramientas para zapateros

tenemos conexiones con los mejores curtidores de Estados Unidos y Europa, como también en el ramo que nos dedicamos. NUESTRO LEMA: Vender mucho con poca utilidad y mantener a nuestros clientes las recientes novedades para la fabricación de calzado.

Es usted fabricante de calzado?

Visítenos y quedará satisfecho de venderlo a los mejores precios.

Locales: Pereira, carrera octava. Nros. 523. 525. Teléfono 212
Armenia, Plaza de Bolívar. Bajos del Hotel Internacional.

ELECTRICIDAD E HIDRAULICA

Efraín Arias A. & Cia.
Ingenieros contratistas.

Telegramas: "Electrowatt"

Estudios, proyectos, montajes de plantas eléctricas y reparaciones de maquinarias de importancia. — Se resuelve problemas de alta electricidad. — Dentro de pocos días se establecerán definitivamente en esta ciudad.

Espejos de calidad garantizada y vidrios grandes para mostrador encuentra Ud. a mitad de precio en el almacén de

BERNARDO MEJIA & Cia.

SEA USTED PATRIOTA PROTEGIENDO LA PRENSA LOCAL. ANUNCIE Y LEA "EL DIARIO"

Jenaro Niño Nieto
ABOGADO

CARRERA 7ª. -- ENTRE CALLES 18 Y 19.
TELEFONO N° 2-1-7

Negocios civiles, administrativos y comerciales

Dirección Telegráfica: NIÑO NIETO

Dr. LONDOÑO ATEHORTUA

DE LA FACULTAD NACIONAL

Cirugía general. Ginecología. Diatermia. Electrocoagulación. Fulguración.

Consultorio: Carrera 7ª. No. 292. — Teléfono del consultorio 6-5-5: Teléfono del domicilio 2-8-1

CRONICA

Llegamos a la CERVECERIA CONTINENTAL, con el ánimo de hacerle una visita al doctor Ramírez, Administrador de la Compañía en esta plaza, atendidos con galantería somos conducidos hasta la propia mesa del doctor...

Presentaciones, genuflexiones y creo que hasta me santigué... Si no es por Eustorgio que me saca de mi atolondramiento voy a dar al suelo, cuan largo soy.

—Cuánto personal se ocupa actualmente en la fábrica?

—En la actualidad ocupa la fábrica, entre empleados y obreros, unas ochenta personas.

—El único extranjero que hay en la fábrica es el técnico cervecero.

—Y la competencia...?

—Es sumamente intensa.

—Los sistemas?

—Hay tantos. Las normas que en competencia se tiene trazadas la Continental son las de la más absoluta caballerosidad, limpieza y lealtad. Para acreditar un artículo no se necesita desacreditar el del competidor. Por otra parte, los productos de la Fábrica de Pereira son ya bien conocidos como de calidad superior.

—Y se ha intentado alguna fusión de la fábrica de cerveza?

—Varias veces se ha intentado la fusión; pero como la Cervecería Continental trabaja con un capital netamente nacional y aquellas con las cuales se intentó la fusión tiene mayoría de capital extranjero, se ha tropezado con el mayor de los inconvenientes: el de que el control de la industria quedaría en manos de

los extranjeros.

—Y de Pereira qué nos dice con relación a la Continental?

—Que debiera estar orgullosa de su industria y favorecerla en toda forma. La Cervecería le hace honor a la ciudad y donde quiera que penetran sus productos se habla con elogio de Pereira sin que nadie se acuerde para nada del capitalista que juega su fortuna en una empresa en que la principalmente favorecida es la ciudad en donde la fábrica está instalada.

El doctor Ramírez, nos habla no como un señor que hace cinco minutos vimos por primera vez, sino como el amigo de antaño, es un hombre que pone un tono de bondad en todo lo que dice; es el profesor que explica con paciencia franciscana, es alma blanca en cuerpo blanco, es un caballero.

Pasan por la puerta que queda en frente unas señoritas que vienen a visitar la fábrica, alegres y parlanchinas, suben las escalas que llevan a los refrigeradores y con su movilidad de veinte abriles nos muestran unas ligas azules, como las lejanías de los mares, miro con ojos encantadores y mi palabra que por primera vez, pensé en el matrimonio, en la casa sombreada con cocoteros donde los pájaros entonarían sus cantatas alegres y el sol curioso se infiltraría por la ventana de nuestro cuarto, para ver lo que no le importa...

El doctor le hace señas a un empleado para que traiga cerveza... dos minutos y ya está el empleado con unos vasos

(PASA A LA 10 PAGNA.)

Planta Eléctrica en Quimbaya

Se hace saber que el Municipio de Quimbaya está interesado en negociar con empresas particulares la instalación de la luz eléctrica.

Si hay alguna persona o entidad capacitada para este negocio puede dirigirse al suscrito en solicitud de datos.

*El Personero Municipal,
ELIAS PALOMINO

Gran acontecimiento

Extraordinaria retreta de Gala en el parque de La Libertad, la que tendrá lugar el domingo próximo venidero a las 7. p. m. Dedicada al ilustrado y culto público de Pereira, con las más selectas composiciones del Maestro Leopoldo Hernández (Joria)

PROGRAMA:

- 1ª Marcha Militar "Valor y Honor" (Joria)
- 2ª Pasillo "Horas Sombrias" ..
- 3ª Valse "Tardes de Diciembre" ..
- 4ª Pasillo "Crepusculo" ..

NOTA: Durante los intermedios de la retreta, habrá dos números por el mismo Barítono, Joria, con acompañamiento de cuerda; también con creaciones especiales del mismo autor tituladas "Tristezas y Ocaso".

Valor de la entrada, diez centavos.

Pereira, 12 de septiembre de 1930.

SUSCRIBASE USTED A "EL DIARIO"

CARTEL

El Juez Primero del Circuito de Pereira,

H A C E S A B E R:

Que el siete de octubre próximo venidero, a la una p. m. se dará principio al remate en pública subasta de los siguientes bienes embargados en los ejecutivos acumulados de Eduardo T. Correa y Miguel Giraldo contra Antonio Carvajal:

1º—"Un terreno en el paraje de La Cristalina, de este Municipio q' linda: partiendo de un amagamiento, lindero con predio de Efraín Jaramillo, en donde está a un mojón a unas tres varas; éste arriba hasta otro mojón que está clavado en el mismo, a la orilla; de aquí en línea recta al filo en donde hay otro mojón; de aquí a otro mojón que está en donde nace una vaga; ésta abajo a un mojón, lindero con el comprador; de aquí línea recta a la quebrada de Carminal, lindero con el comprador y Efraín Jaramillo; quebrada arriba al desemboque del amagamiento, punto de partida".

Fue avaluado este terreno en la suma de tres mil pesos m.l.

2º—Otro terreno en el mismo paraje de La Cristalina, que linda: de un mojón de piedra, lindero con terreno del comprador; siguiendo este lindero hasta llegar al lindero con terreno de Efraín Jaramillo, en un amagamiento; amagamiento arriba hasta llegar al lindero con mejeras de los Orozcos a un mojón que se clavó en la raíz de un pringamoso; de aquí en línea recta a un árbol llamado café de monte, y de aquí por un camino abajo, al mojón punto de partida".

Este fue avaluado en cuatro mil pesos m. l.

Será postura admisible la que cubra las dos terceras partes del avalúo, y postor hábil quien consigne el porcentaje legal. La licitación durará por lo menos dos horas.

Pereira, Septiembre 8 de 1930

El Juez 1º del Circuito,
JUAN C. CASTRILLON

El Secretario,
RAFAEL VALENCIA CABALLERO

SEÑOR, SEÑORA Y HACENDADOS

Cuando necesite una sirvienta, peones, entredoras y pajes, busque la oficina de **CORRETAJE COMERCIAL**. También se hace cargo de vender artículos de segunda mano.

Visite la oficina de

CORRETAJE COMERCIAL

OFICINA: Carrera 9a. Nos. 494 y 496, bajos del Edificio de don Carlos Mejía.

TENEMOS UN COLOSAL SURTIDO

de manteles, papel de colga dura, toda clase y estilo, muebles de Viena, catres de hierro, el surtido más hermoso en telas de seda.

Nuestros precios no admiten competencia.

JUAN A. MEJIA

Teléfono N° 3-2-0

PARA LA TOS
Jarabe Flamand

Botica BLANCA

LA QUE RECOMIENDA EL CUERPO MEDICO DE LA CIUDAD

Preparación de OVULOS, SUPPOSITIVOS y esterilizaciones en general.

Unica agencia del maravilloso Jarabe FLAMAND contra las toses rebeldes. Cromógeno, el mejor remedio para las canas.
TELEFONO 3-0-9

—AVISE EN 'EL DIARIO'—

Cisco
 Vendemos permanentemente, al mejor precio.
TRILLADORA CENTRAL.

AL TELEFONO 588

Puede Ud. llamar para lo q' se le ocurra relacionado con el maravilloso Café "BLANCO Y NEGRO" el cual cuenta con un magnifico servicio de Cantina, Billares y Comedor.
 A este mismo teléfono llame cuando necesite la AGENCIA MORTUORIA mejor de la ciudad. Visite el HOTEL MODERNO. Edificio Rojo.
 Tenga presente: teléfono 5-8-8
 El Propietario,
JUAN TRUJILLO

EL ALMACEN LA Creación
 se ha refundido en el Almacén.
"JUADIOS"
 Gran surtido de zapatos de charol, glasé, crespón y satín.
 Tenemos siempre estilos de moda.
 Precios de acuerdo con la situación.
Juan de D. Mejía B

CAMISAS, corbatas y medias finas para caballeros, donde,
CARLOS MORENO A.

-HORMIGUICIDA RAYO infalible destructor de las Hormigas Arrieras.
 AGENCIA: Droguería de Jorge Gutiérrez.

La Vida Social

REPUESTO

casi totalmente de la graves dolencias que lo tuvieron reducido a la cama, se encuentra nuestro estimado amigo don Recaredo Díaz, secretario que fué de la Alcaldía municipal durante mu. ha parte de las últimas administraciones. Celebramos complacidos esta nueva.

DELICADA DE SALUD

se encuentra la distinguida señora, doña Juanits Salazar de Ramírez. Deseamos su pronta mejoría.

REGRESO DE CALI

nuestro amigo don Martín Sánchez, a quien presentamos atento saludo de bienvenida. El amigo Martín estuvo en la capital vallecaucana en viaje de negocios.

REGRESO DE BOGOTA

ciudad a donde fue con el objeto de asistir a su señor padre don Ramón Correa, que venía sufriendo un grave ataque que puso en peligro su vida, ha regresado don Eduardo Correa Uribe, hermano del director de este diario. Lo saludamos con toda atención.

DE MARSELLA

Nos visita el señor Manfredo Vásquez, acompañado de su esposa y de sus hijos. Los saludamos con toda cordialidad.

DE MANIZALES

nos visita el apreciado caballero don Jorge Valiejo, activo empresario de la panadería "La Vienesa". Lo saludamos atentamente.

EL DOCTOR EDUARDO ZULETA ANGEL

distinguido caballero y abogado de nota, actual gerente de la compañía automoviliaria "Sidea", estuvo anoche en la ciudad, en rápido viaje hacia Ibagué y con procedencia de Cali. Atento saludo.

Es la V. de Duque

Se despide con toda atención de sus amigos y relacionados, siente positivamente no haberlo hecho personalmente por la premura de su viaje y aguarda

da órdenes en Bogotá, donde le será muy grato cumplirlas.
 Pereira, Septiembre 12 de 1930.

2-2



Un magistrado del Tribunal Superior de Pereira cundió en ira porque alguien sugirió que podría ser ignorante.

¿Qué diría ese señor si teniendo la capacidad de un Licurgo y la línea de un Apolo se le dijera bruto y feo?

Que conteste el honorable Concejo.

PREGUNTON

(Remitido)

TELEGRAMAS DEMORADOS

- Aguirre Severiano
- Botero Enrique
- Castrillón Antonio
- Franco Delos
- Frannicoez
- Fernández Juan
- Hernández Dellanira
- Jun
- Gamera
- Orozco Luis
- Ruiz Inés
- Gregona Luis Felipe
- Ramírez Carlos

Movimiento de cárcel

(SEPTIEMBRE 11)

- Abuso de C. 1
- Hurto 4
- Vagancia 5
- Armas prohibidas 1
- Captura 1
- Rapto 1
- Robo 1
- Ataque a la autoridad 1

ESPECTACULOS TEATRO CALDAS

HOY

SABADO

Se dará principio a la hermosa serie de aventuras:

"LA CASA SIN LLAVE"

DOMINGO

Sorprendente matinee de pura risa. Por última vez en Pereira;

"EL CIRCO"

NOCHE

Continúa la serie: "LA CASA SIN LLAVE"

Empieza una nueva era en la fabricación de CIGARROS en Colombia....

DELICIOSO AL PRINCIPIO

EN LA MITAD

CIGARROS SUPERFINOS LA COLOMBIANA HIDALGO A B C Y 1919

HIVICOS

Sábados Literarios de "EL DIARIO"

De "Tierra de promisión"



José Eustasio Rivera

Quando ya su piragua los raudales remonta,
brinca el indio, y entrando por la selva malsana,
lleva al pecho un carrizo con veneno de iguana
y el carcaj en el hombro con los dardos de chonta.

Solitario, de noche, los jarales trasmonta;
rinde boas horrendos con la recia macana,
y cayendo al salado, por la trocha cercana
siente ruido de pasos... y al acecho se apronta.

Ante el ágil relámpago de una piel de pantera,
ve vibrar en lo oscuro, cual sonoro cordaje,
los tupidos bejucos de feroz madriguera;

Y al sentir que una zarpa las achiras descombra,
lanza el dardo, y en medio de la brega salvaje
se oye el pálido anuncio de un silvido en la sombra.

oOo

Amorosa y fecunda como el monte nativo,
en la hamaca se mece bajo frescos palmares;
o tendida en las pieles de lustrosos jaguares
le perfuman los vientos del sonoro cultivo.

Acedrando la magia de su ardiente atractivo,
en el cuerpo se pinta voluptuosos lunares;
y en sus sienes, al ritmo de los raros collares,
juegan lánguidas plumas su reflejo más vivo.

Affigida, en la loma, con los senos desnudos,
la sorprende las noches esperando al indiano
que en las chambas acecha los tapires membrudos.

Y hacia allá, mientras siente despertar los sinsontes
ve que algún meteoro rasga el éter lejano
como lívida flecha que ilumina los montes.

La resaca se extiende como fino damasco
donde brillan los oros de la luz que despunta;
y aquí, bajo las sombras que el gradual descoyunta
pescadores alegres, machacamos barbasco.

Y de las atarrayas al ruidoso chuvasco,
bocachicos y pejes, el pavón, la corunta,
van boqueando dispersos.... pero el agua los junta
y la fila plateada se recuesta al peñasco.

Irguiendo, moribunda, las aletas dorsales,
rasga la sardinata los sonoros cristales;
y cuando se voltea bajo el rayo del sol,

se enciende, como un cirio el rubí de la escama,
y entre peces flotantes, esa trémula llama
contagia las espumas de un matiz tornasol.

oOo

Pescadora de estrellas, una nutria recata
en la noche sus ojos de fulgente berilo;
y al bucear en el cauce de recóndito asilo,
suenan el agua profunda que los cielos retrata.

Bajo círculos lentos, la furtiva pirata
se sumerge en las grutas con nervioso sigilo;
y al instante, robado del espejo tranquilo,
un lucero diluye sus espejos de plata.

Quando al brillo del orto se encarina la estela,
hiende líquidas franjas en la débil penumbra
con su fino peluche de color de canela;

Y encendiendo matices sobre el tumbo sonoro,
un lingote de nácar en su boca relumbra
como lánguida estrella de zafiro y de oro.

José Eustasio Rivera



No se vuelva usted **FATALISTA**.
 Usted mismo agrava la mala situación prefiriendo la **CANTIDAD** a la **CALIDAD**.

'LA VIENESA'
 ante todo es **CALIDAD**,
ASEO, **HIGIENE**.
 Teléfono No. 5-2-I.

Oportunidad

Acaba de llegar Tiza para billar "Manhattan".
 Los Vasos especiales para sifón.

Platos hondos y pandos de porcelana, ternos para chocolate y café, tazas de varios tamaños.

Jabón de Coco y Alicante, los de mayor consumo hoy.
 Tohalleros niquelados y de vidrio, ganchos para REPI-SAS y Estoperoles.

En VIDRIOS, Cuadros y molduras el mejor surtido permanente.

MUEBLES DE VIENA con respaldo de mimbre, los únicos que no maltratan.

CUCHARAS, Tenedores y cucharitas de alpaca "Silco" las mejores.

TODO ESTO DONDE
PABLO VILLEGAS V.

Ahorre

USTED Y ENSEÑE A SUS HIJOS A AHO-RRAR!

Pida inmediatamente una alcancía metálica en el BANCO AGRICOLA HIPOTECARIO, y abra su cuenta en la CAJA DE AHORROS.

Los depósitos que se hacen en esta caja durante seis días de cada mes ganan intereses como si se hubieran colocado desde el día primero.

[Viene de la 6a. página]

lentos de líquido ambarino, embriagante, que nos trueca en felinos, lascivos y también nos diviniza, cuando poseídos por una embriaguez brutal se escribe algo como "El Cuervo" y hace exclamar como Mendía:

"Por Omar, el gran persa
 -Dios ebrio - Que dijo:
 Cuando muera, mis huesos
 lavadlos con vino".

Alcaraz, se queda mirando los vasos como escogiendo el que está más lleno, el Maestro Ramos se rie a más no poder cual si le estuvieran haciendo cosquillas, Miguel se soba la melena y mira arrogante como Dantón el francés verbipotente.

Ignacio diminuto, con el vaso en los labios se parece a un

arco iris en tardes invernosas y yo el pobre de mí, miro a Eustorgio que se soba la nariz inmensa y él me mira guiñando un ojo.

Doctor, exclama José Alcaraz, no queremos robarle más tiempo, dénos un empleado para pue nos muestre la maquinaria y todo lo que tenga interés para los lectores de EL DIARIO y para el pereirano que quiera lo que sea de su tierra, de su pequeña patria.

Se niega el doctor a darnos el empleado y se ofrece galante con don Eustorgio a acompañarnos en la visita a las maquinarias y apartamentos llenos de aparatos curiosos.

Salimos a los balcones desde donde se divisa el Río Otún, arullador unas veces, fiero otras y siempre espumoso como si se hirvieran miriadas de perlas en un cuerpo de serpiente; divisamos allá lejos la casita del labriego donde moran quizá los ancianos; blanca mansión que parece una ostia que la naturaleza va a tragar con inmenso regocijo en esta tarde de sol, de alegría y de recordaciones añejas.

Nos muestran nuestros cicrones complicadas maquinaria y nos explican hasta para lo que sirve el más ínfimo tornillo. Filtros, refrigeradores, poleas, molinos & & todo esto es continuo trabajar; todo parece que canta un himno al trabajo, incomprendido canto, que llena de emoción nuestro corazón palpitante.

Luego somos conducidos a la parte que está dividida por un patio grande y al pasar junto a los salones donde ti-quetan, se oyen melancólicos aires antioqueños que delicadas vocesillas sueltan a los vientos.

Llegamos a las cubas, qué susto el que me llevo cuando siento ese frío que hizo poner el cuerpo arrozudo, al momento se entiezarón mis mandíbulas y empecé a tiritar desesperadamente.

Todo nos fue enseñado con amabilidad suma, la impresión que recibimos jamás se nos olvidará, por que se puede decir que cambiamos de mundo por tres horas. Ojalá -nos dice el doctor Ramírez - todos los días tuviéramos veinte visitas, por que defestamos es que un ochenta por ciento no conozcan esta fábrica, que hace orgullo a Pereira y a Colombia.

Cuando salimos, el sol era guillotinado por una montaña inmensa, allá en la curva que da el camino, viene un autopitando atonador, es el progreso que viene a llevarnos a la ciudad, al bullicio infernal que nos enerva, nos aburre y

Una mujer de vida licenciosa mata a sus dos hijos.

Bogotá 12.

En la población de Caparrón, una mujer llamada María Tulia Osostes asesinó de varias tremendas cuchilladas sus dos hijitos pequeños Andrés y María Rosa, delito que fue cometido antenoche. Los cadáveres fueron encontrados a una distancia de tres cuadras del lugar en donde se cometió el delito, pero todas las declaraciones de los vecinos están acordes en manifestar que la mujer responsable de un carácter brutal y que trataba a las desgraciadas criaturas con toda violencia. La desgraciada madre ha dicho que esas declaraciones obedecen al odio que le tienen los vecinos. Este crimen ha sido objeto de comentarios curiosos para la desventurada madre.

El ex-dictador del Perú, señor Leguía, se declara en huelga de hambre.

Bogotá 12. - Anuncian que el ex-dictador del Perú, señor Leguía, se declara en huelga de hambre y que ya lleva varios días sin comer ni lo más mínimo.

El café colombiano no está en Nueva York a quince centavos.

Bogotá 12. - El café colombiano se está cotizando hoy en Nueva York, a quince y media centavos, con gran tendencia al alza.

CORRESPONDENTE

nos desespera. El infinito un charco de sangre, el ser guillotinado ha regado el firmamento con su sangre. Pasan más autos llevando gente al bullicio de la ciudad al continuo luchar por la existencia. En nuestro mundo martirizándonos.

EL CURIOSO VISITA

Al teléfono

572

Debe hacerse todo reclamo de ASEO.

Es inútil a otra oficina.

Recuerde Ud. el No. 572



Para la Crianza

y para todos los nenes, solamente deben emplearse los alimentos más puros y saludables. El alimento más limpio y saludable en forma concentrada es la

Leche Condensada

MARCA

FAVORITA



Único distribuidor para Colombia:

Alberto Riascos
 CALI